
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión regional para la competitividad del aguacate de altura 

26 de junio de 2016 
 
Participantes: 

1. Guillermo Flores Marchena, Director Regional  
2. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
3. Alvaro Coto, Represente SFE 
4. Marvin Garbanzo, Representante AEA Los Santos 
5. Francisco Elizondo, Representante titular CAC Tarrazú 
6. Francisco Fallas, representante titular FRUTALCOOP RL 
7. René Inces, Representante titular APACOOP RL 
8. Victor Fernández, Representante titular Frutales de Llano Bonito  
9. Edward Portuguez, CAC Desamparados 

 
Invitados Participantes: 

1. José Antonio Li Piñar, Jefe Unidad Pyme INA 
2. Laura Suarez, Unidad Pyme INA 
3. Leocadio Martínez, Enlace Pyme INA 
4. Alvaro Ulate, Oficina Nacional de semillas 
5. Orlando Carrillo, Oficina Nacional de semillas  
6. Juan Mora Montero, Investigador INTA 

 
Lugar: Sala sesiones Frutales de Llano Bonito 
 
Correspondencia recibida: 
No Se recibió correspondencia 
 
Agenda de reunión: 
 
1- Aprobación minuta de reunión anterior (21 de junio). 
2- Seguimiento de acuerdos de reunión anterior. 

a. Programar sesión de trabajo por parte del PITTA aguacate para analizar costos de 
establecimiento y producción. 

b. Consulta a las organizaciones sobre posible realización de la Feria del aguacate de 
altura. 

c. Definir interés del sector productor en cuanto a temas o puntos importantes de las 
recomendaciones del informe del Taller de Asociatidad, para ser tratados en próximo 
taller. 

d. Notas enviadas a Arlyne Alfaro, Sistema de Información Agroalimentaria del CNP y 
Miguel Arvelo, Oficina IICA Costa Rica. 

e. Programar sesión de trabajo para definir parámetros de calidad del aguacate 
comercializado por organizaciones. 

f. Compromiso del Director Regional con FRUTALCOOP RL para apoyar su fortalecimiento 
organizacional . 



3- Presentación del avance sobre el fortalecimiento organizacional.  Lic. Jose Antonio Li ,Jefe 
Unidad de MYPIMES - INA 
4- Presentación del Eje Viveros inserto en el “Plan estratégico para la mejora del aguacate de 
altura” ,  Ing. Alvaro Coto, SFE 
5- Presentación propuesta de proyecto “Identificación, descripción y caracterización de 
variedades de aguacate en la zona de Los Santos". Ing. Juan Mora, INTA 
6- Asuntos varios 
 
 
Resumen de comentarios y acuerdos: 

1.  No se presentaron comentarios con referencia a la ayuda memoria del 21 de junio, 
por tal motivo se procedió a la aprobación de la misma. 

2.  Se acordó solicitar a Omar Somarribas, Coordinador PITTA aguacate, su apoyo para 
que en sesión PITTA pueda analizar la actualización de los costos de establecimiento y 
producción de aguacate Hass. Para ello, pueda participar a representación de las 
organizaciones de productores de aguacate, tomando en consideración los estudios 
de costos existentes.  

3.  Se acordó que para reunión de agosto, los representantes de las organizaciones 
indicarán el consenso de cada una de sus representadas en torno a la posibilidad 
sumar esfuerzos para programar este año la realización de la “Feria del Aguacate de 
altura”.  

4. Se solicitó a las representaciones de las organizaciones que analicen a lo interno de sus 
juntas directivas el informe del taller de asociatividad, para que en la reunión de 
agosto, puedan definir el interés de sus representadas en cuanto a temas o puntos 
importantes de las recomendaciones del informe, para ser tratados en el siguiente 
taller.  

5.  Se conoció el informe de avance de las acciones estratégicas enmarcadas en el Eje de 
viveros, en el cual se suma la participación del la Oficina Nacional de Semillas y del 
INTA en algunas de las acciones estratégicas de ese eje. Se trató de nuevo el tema de 
la importancia del establecimiento de Bancos de Yemas por parte de los viveros 
comerciales de aguacate en la zona y de la necesidad para ello de la selección de 
plantas sobresalientes (élite), tanto para semilla como para yemas. Con referencia a 
este tema, Juan Mora del INTA, realizó una presentación de un proyecto de 
evaluación de materiales que estará presentando a FITTACORI para que se financie 
para el 2017. Para los representantes de la Comisión les pareció que este proyecto es 
de sumo interés y se acordó enviar una nota a FITTACORI para apoyarlo. Al respecto y 
dando seguimiento al acuerdo,  presenté la nota ante esta instancia, sin embargo, se 
me indicó que no la recibirían, ya que le correspondía al PITTA aguacate emitir esa 
nota, por tal motivo no se pudo entregar.  

6. Se nombró una comisión para analizar la información existente para confeccionar la 
“Guía para el manejo de plagas del aguacate” y el “Manual para el manejo de 
plantas de vivero”, ambas actividades contempladas en el eje de viveros. Esta 
comisión quedó integrada por Álvaro Coto, Marvin Garbanzo, Edward Portuguez y 
Juan Mora, la cual acordó reunirse el 09 de agosto para iniciar el trabajo.  



7. Se acordó programar sesión de trabajo para ponerse de acuerdo entre las 
organizaciones en cuanto a los parámetros de calidad del aguacate, con el interés de 
tener los mismos criterios a la hora de comercializar. Para tal efecto se acordó realizar 
la sesión de trabajo después de finalizada la reunión del mes de agosto, justo ese día 
por la tarde. Para ello se realizará el análisis de las normas de calidad, para definir 
criterios y adaptación a las condiciones de producción nacional. 

8.  Dando seguimiento al compromiso del Director Regional MAG, de ayuda a 
FRUTALCOOP RL en el fortalecimiento organizacional, se invitó a la Unidad PYME de 
INA para que realizara una presentación del “Proceso de atención a las 
organizaciones de productores de aguacate de la Zona de Los Santos por parte del 
INA, 2013 al 2016”. Se detallo cual ha sido el apoyo a las organizaciones y el 
diagnóstico empresarial que se realizó de cada una, así como los servicios ejecutados 
por el INA en apoyo a las organizaciones. Se escucho por parte de Francisco Fallas una 
descripción de la situación en la que se encuentra FRUTALCOOP RL, lo que generó una 
serie de comentarios de apoyo por parte de los asistentes para que esta organización 
se fortalezca. Para tal efecto se dispuso que Leocadio Martínez de INA, Marvin 
Garbanzo y Alberto Montero visten a esta organización el 12 de agosto para analizar 
las posibilidades de apoyo para su fortalecimiento.  

 
Próxima reunión de Comisión: 
Se acordó la realización de la próxima reunión para el 23 de agosto en las instalaciones del 
Centro Agrícola Cantonal de Tarrazú a partir de la las 9:00 am.  


